



INTERVENCION DEL SEGMENTO PLENARIO -LUNES 9 DE JUNIO

Discurso de Panamá en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Océanos 2025

Señoras y señores,

Reciban un cordial saludo en nombre del Gobierno de la República de Panamá, junto al reconocimiento de liderazgo de Francia y Costa Rica por hacer posible esta Tercera Conferencia sobre los Océanos.

Es un honor participar en esta Tercera Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Océanos, en un momento crucial para el futuro de nuestros mares y de las comunidades que dependen de ellos.



INTERVENCION DEL SEGMENTO PLENARIO -LUNES 9 DE JUNIO

Panamá es una nación marítima por excelencia. Nuestro istmo, que une dos océanos y dos continentes, alberga el Canal de Panamá, una vía estratégica para el comercio global y un símbolo de neutralidad, cooperación y sostenibilidad. Reafirmamos con firmeza nuestro compromiso con la protección y sostenibilidad de nuestra vía acuática y sus cuencas

La gestión de nuestros océanos es parte integral de nuestro desarrollo económico social y cultural. Sin embargo, existen desafíos globales la contaminación, la sobrepesca, la acidificación y el cambio climático que amenazan su equilibrio ecológico y, con ello, la seguridad alimentaria, la estabilidad climática y la paz social.



INTERVENCION DEL SEGMENTO PLENARIO -LUNES 9 DE JUNIO

Frente a estos desafíos, Panamá reafirma su convicción en el multilateralismo como vía esencial para alcanzar soluciones duraderas. Esta conferencia representa una oportunidad para renovar compromisos, fortalecer alianzas y acelerar la implementación del Objetivo de Desarrollo Sostenible 14. Solo mediante la cooperación internacional podremos garantizar un océano sano y resiliente.

Panamá ha adoptado una ambiciosa Política Nacional de Océanos, alineada con la Década de las Ciencias Oceánicas, que orienta nuestras acciones hacia una economía azul inclusiva, la conservación efectiva y una gobernanza participativa. Esta política se traduce en resultados concretos: hoy protegemos más del 54% de nuestra Zona Económica Exclusiva, superando la meta global del 30x30.



INTERVENCION DEL SEGMENTO PLENARIO -LUNES 9 DE JUNIO

Hemos consolidado áreas marinas protegidas como la Cordillera de Coiba, promovido zonas de no extracción y corredores biológicos, y lideramos, junto a Costa Rica, Colombia y Ecuador, la propuesta para convertir el Corredor Marino del Pacífico Este Tropical en la primera Reserva de la Biósfera Marina Transfronteriza del mundo.

Panamá fue uno de los primeros países en ratificar el Tratado BBNJ de Alta mar, y lidera el llamado global por una moratoria precautoria sobre la minería en aguas profundas. La alta mar debe dejar de ser un vacío legal y convertirse en un espacio de corresponsabilidad global.

En materia de pesca sostenible, hemos ratificado el Acuerdo de Subvenciones de la Organización Mundial de Comercio (OMC) y combatimos activamente la pesca ilegal. Con tecnología satelital y



INTERVENCION DEL SEGMENTO PLENARIO -LUNES 9 DE JUNIO

cooperación internacional, fortalecemos un modelo de vigilancia eficaz, transparente y justo.

La conservación de la biodiversidad marina es una prioridad nacional. Hemos restaurado más de 1,800 hectáreas de manglares, protegido pastos marinos y arrecifes de coral, y desarrollados sistemas de monitoreo de especies clave. Nuestra segunda Contribución Determinada a Nivel Nacional incorpora compromisos específicos para los ecosistemas costeros, integrando la acción climática con la conservación oceánica.

Panamá también lidera la lucha contra la contaminación marina. Hemos restringido el uso de plásticos de un solo uso y promovemos medidas contra las redes fantasmas en las negociaciones del Tratado Global



INTERVENCION DEL SEGMENTO PLENARIO -LUNES 9 DE JUNIO

sobre Plásticos. Junto a Canadá, impulsamos la Coalición de Alta Ambición por un Océano Tranquilo, reconociendo la contaminación acústica submarina como una amenaza emergente.

Desde el Canal de Panamá, promovemos rutas de navegación más seguras y regulaciones de velocidad para proteger especies marinas, contribuyendo además a la reducción de emisiones en el transporte marítimo global.

Frente al cambio climático, Panamá actúa con responsabilidad. Aunque somos uno de los pocos países carbono negativo, enfrentamos los efectos del aumento del nivel del mar. En 2024, reubicamos a la comunidad indígena Guna de Gardi Sugdub, en una acción histórica de adaptación basada en derechos.



INTERVENCION DEL SEGMENTO PLENARIO -LUNES 9 DE JUNIO

Estamos desarrollando un protocolo nacional de reubicación planificada y promovemos la Coalición Ocean Rise & Coastal Resilience, lanzada aquí en Niza, para fortalecer la resiliencia costera con enfoque social y cultural.

La educación oceánica es un pilar de nuestra estrategia. Desde las aulas, con el programa Bandera Ecológica, hasta la formación de juventudes líderes en la Academia de Cambio Climático, promovemos una cultura oceánica transformadora. Proponemos hoy una Alianza Regional por la Educación Oceánica y una Red Latinoamericana de Juventudes por la Gobernanza Oceánica.

Asimismo, hemos incorporado al Plan Estratégico de Gobierno una cuenta oceánica enfocada en manglares, para valorar su aporte



INTERVENCION DEL SEGMENTO PLENARIO -LUNES 9 DE JUNIO

ecológico y socioeconómico. Impulsamos la planificación espacial marina y el desarrollo de nuestra primera cuenta oceánica nacional, integrando ciencia, economía y participación ciudadana.

Señoras y señores,

Panamá no viene a esta Conferencia con promesas, sino con resultados. Nuestra política exterior, coherente y basada en principios, nos ha permitido asumir posiciones de liderazgo en foros multilaterales, incluyendo las Conferencias de las Partes y las negociaciones de tratados internacionales. Esta proyección internacional responde a una visión de Estado que trasciende ciclos políticos y convierte los compromisos globales en políticas nacionales.



INTERVENCION DEL SEGMENTO PLENARIO -LUNES 9 DE JUNIO

Reiteramos nuestro compromiso con la Agenda 2030 y, en particular, con el ODS 14. Panamá seguirá promoviendo acciones concretas, basadas en la ciencia, la equidad y la cooperación.

El tiempo de actuar es ahora. Los océanos no pueden esperar más. Ni la Tierra tampoco. Los invito a que avancemos, juntos y con determinación, hacia un futuro azul, resiliente y justo.

¡Muchas gracias!